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Ветераны войны и труда Западно-
Казахстанской области посетили Кара-
чаганак и ознакомились с его объекта-
ми. 

***
Мероприятия, посвященные Дню ин-

валида прошли в г. Аксае. Районное об-
щество инвалидов, возглавляемое В.П. 
Гергенредером, проводит большую ра-
боту по поддержке людей с ограничен-
ными возможностями. Главным спон-
сором районного общества инвалидов 
выступает КПО Б.В.  

***
Компания КПО приступила к широ-

комасштабной акции, направленной на  
предотвращение незаконного сброса 
мусора на Карачаганакском месторож-
дении в рамках общей политики КПО и 
программы по утилизации отходов.  

***
В апреле этого года в Казахском на-

циональном техническом университете 
им. К.И. Сатпаева состоялся 8-ой Меж-
дународный молодежный нефтегазовый 
форум под эгидой SPE (Международное 
общество инженеров-нефтяников), где 
приняли участие и представители ком-
пании КПО.  

***
В Аксае стартовал социальный 

проект «Кино-кафе», исполняемый 
неправительственной организацией 
«Тарлан», который был запущен при 
спонсорской поддержке компании КПО. 

***
Отдел службы безопасности компа-

нии КПО выпустил специальную бро-
шюру «Руководство по обеспечению 
безопасности». В нем отражены теку-
щие моменты, наряду с нормами пове-
дения, которым должны следовать все 
сотрудники компании.

***
Команда управления изменения-

ми проекта SAP сообщила о запуске 
обновленного интранет-сайта проекта 
SAP.  Обновленный сайт представляет 
информацию о самой системе SAP и 
обзор текущей деятельности по внедре-
нию проекта SAP в компании. 

***
В ОСШ №3 г. Аксая состоялось оче-

редное заседание клуба "Меридиан". 
Наряду с учащимися школы и членами 
клуба в заседании по установившейся 
традиции участвовали сотрудники КПО.

Руководство компании КПО поздравляет всех сотрудников КПО 
и ветеранов Карачаганака с профессиональным праздником - Днем 
работников нефтяной и газовой промышленности Казахстана.  

Примите слова благодарности за ваш добросовестный труд, за 
преданность избранному делу и верность профессии. 

Искренне желаем вам успехов во всех делах, больше радостных 
дней и событий, неиссякаемой энергии, здоровья и благополучия!  
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Первое воскресенье сентября все не-
фтяники Казахстана, в том числе и нефтя-
ники компании «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» отмечают свой профес-
сиональный праздник - День работников 
нефтяной и газовой промышленности. 
Нефть и газ являются стратегически важ-
ной отраслью всей  казахстанской эконо-
мики. Работа в нефтегазовом комплексе 
предъявляет к человеку повышенные 
требования. Поэтому нелегкий труд газо-
виков и нефтяников пользуется в нашей 
стране заслуженным уважением. Труд не-
фтяника - это тяжелая физическая рабо-
та, холодный ветер в лицо, раскаленные 
от мороза железные поручни буровых вы-
шек, беспощадная метель, а летом - на-
зойливая мошкара и комары. 

Компания КПО гордится своим вкла-
дом в развитие экономики страны, а так-
же своими достижениями в строительстве 
уникальных производственных объектов 
на Карачаганакском месторождении.  Ка-
рачаганак сегодня является крупнейшим 
международным инвестиционным проек-
том в Казахстане. 

Нефтяники КПО гордятся тем, что ра-
ботают именно на Карачаганаке. Среди 
казахстанцев, работающих здесь, много 
классных специалистов, знающих и по 
настоящему любящих свою работу. В этот 
день особенно хотелось бы отметить труд 
ветеранов-первопроходцев Карачаганака.  
Эти люди, прежде всего, думали о произ-
водстве и добивались небывалых успе-
хов, несмотря на неустроенность быта и 
отсутствие элементарных условий труда. 

Нефтегазовая промышленность - это 
одна из важнейших отраслей казахстан-
ской экономики, влияющая на обеспе-
чение экономической и социальной ста-
бильности в нашей стране.  Эта отрасль 
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является одним из важных источников 
доходной части бюджета Казахстана.  Вот 
уже более десяти лет Казахстан само-
стоятельно разрабатывает свои несмет-
ные природные богатства, в том числе 
щедрые ресурсы углеводородов. Хотя 
казахстанская нефть насчитывает более 
чем вековую историю, самые знамена-
тельные события в ней произошли лишь 
после обретения Казахстаном государ-
ственной независимости.

Компания «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» занимает особое место 
в развитии нефтегазодобывающего сек-
тора страны и гордится своим вкладом в 
развитие экономики страны, а также сво-
ими достижениями в строительстве уни-
кальных производственных объектов на 
Карачаганакском месторождении. Кара-

чаганак, будучи частью мощно развиваю-
щегося нефтегазового комплекса страны, 
является крупнейшим международным 
инвестиционным проектом в Казахстане, 
вносящим огромный вклад в экономику 
суверенного Казахстана.  

Руководство компании КПО и редак-
ция газеты «Новости Карачаганака» по-
здравляют всех сотрудников КПО и вете-
ранов Карачаганака с профессиональным 
праздником - Днем работников нефтяной 
и газовой промышленности Казахстана.  

Всем, кто трудится на месторождении 
Карачаганак, кто добывает, транспорти-
рует, перерабатывает и реализовывает 
углеводородное сырье, искренне желаем 
успехов во всех делах, больше радостных 
дней и событий, неиссякаемой энергии, 
здоровья и благополучия! 

ÍÎÂÎÑÒÈ 
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Уважаемые коллеги!
Примите мои искренние поздравления с на-

ступающим профессиональным праздником – 
Днем работников нефтегазовой промышленно-
сти!

Карачаганак – одно из крупнейших и наиболее сложных 
месторождений нефти и газового конденсата в мире, разра-
ботка которого проводится с применением самых передовых 
технологий и в соответствии с международной практикой.  

Этот год отмечен двумя значительными этапами на Ка-
рачаганаке – завершением строительства IV Технологи-
ческой линии стабилизации конденсата, которая позволит 
существенно увеличить уровень добычи, и газопровода 
Карачаганак-Уральск, который в конечном итоге обеспечит 
новый маршрут энергоснабжения для населения Западно-
Казахстанской области. Эти важные достижения не были бы 
возможными без преданного и профессионального трудового 
коллектива. Я еще раз хотел бы поблагодарить всех работни-
ков компании и подрядчиков за усердную работу в реализа-
ции этих двух проектов.   

 Обязательства КПО по обеспечению стабильных показа-
телей добычи, а также техники безопасности, защиты окружа-
ющей среды, национализации и увеличения казахстанского 
содержания остаются неизменными.  Особое внимание нам 
необходимо уделять организационной эффективности и кон-
тролю над расходами по всем направлениям деятельности 
КПО. Все это также важно для следующей фазы инвестиций 
КПО, к которой мы готовы, после окончательного разрешения 
спорных вопросов между Карачаганакским предприятием и 
Республикой Казахстан.   

Не могу не напомнить, что безопасность на рабочем ме-
сте является приоритетом для всех работников компании и 
подрядчиков. Техника безопасности – неотъемлемая часть 
нашей ежедневной работы! Любая планируемая и выполняе-
мая нами работа должна проводиться в соответствии со все-
ми необходимыми мерами техники безопасности.

В преддверии праздника, желаю вам благополучия и сча-
стья! Ваша постоянная самоотдача и труд важны для долго-
срочного процветания как компании, так и местного сообще-
ства.  Желаю хорошо провести этот праздник!

С наилучшими пожеланиями,
  Джузеппе Пази,
генеральный директор КПО.

Отдел трудовых ресурсов компании КПО 
объявил о назначении Андреа Сакки на 
должность управляющего финансами КПО. 
Андреа заменил Марко Ченти на должности 
управляющего финансами.

У Андреа больше 10 лет опыта работы на руководящих 
должностях на ряде объектов по всему миру, в том числе в 
Италии, Германии, Испании, Турции и Анголе.

Последние два года Андреа занимал пост менеджера 
по закупкам, перспективному планированию и контролю в 
офисе ЭНИ в Риме. 

Коллектив газеты «Новости Карачаганака» поздравляет 
Андреа с его новым назначением, желает ему успехов на 
новой  должности. 

В середине сентября этого 
года группа ветеранов войны и 
труда Западно-Казахстанской 
области обратилась в Бурлин-
ский районный совет ветера-
нов с просьбой организовать 
экскурсию на месторождение 
Карачаганак. В связи с этим, 
председатель районного со-
вета ветеранов войны и труда 
Садык Хабибович Мурзагали-
ев направил письмо на имя 
генерального директора КПО 
Джузеппе Пази с просьбой 
оказать содействие в прове-
дении ознакомительной экс-
курсии по месторождению 
Карачаганак для ветеранов 
Уральска.  

Поездка группы ветеранов 
войны и труда на Карачаганак-
ское месторождение состоя-
лась 16 сентября.  Учитывая 
возраст ветеранов, а также 
дальность поездки, транс-
портный отдел компании КПО 
организовал комфортабель-
ный автобус для доставки 
ветеранов из Уральска в Ак-
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сай. С ветеранами встретил-
ся аким Бурлинского района 
Болат Шакимов, который под-
робно рассказал ветеранам о 
жизни города и района.   

По словам председателя 
областного общество вете-
ранов войны и труда М. Му-
хамбетова областная орга-
низация насчитывает в своих 
рядах 72 000 человек. Это 
по области самая большая 
общественная организация. 
«Хотя мы считаемся неправи-
тельственной организацией, 
мы работаем в тестном кон-
такте с областным акиматом. 
Работаем много, делая много 
полезного. Ветераны очень 
любознательный народ. Мы 
приехали в г. Аксай для экс-
курсии по Карачаганакскому 
месторождению». 

Затем состоялось воз-
ложение венков памятнику 
павшим в годы Великой От-
ечественной войны. Затем 
на автобусах, любезно пред-
ставленным компанией КПО, 
они отпавились на экскурсию 

по Карачаганакскому место-
рождению. 

Посещение месторожде-
ния Карачаганак произвело 
на ветеранов неизгладимое 
впечатление. Ветераны были 
переполнены впечатлениями  
от увиденного. Впечатлило 
то, что сделано все на хоро-
шем международном уровне.  
Особенно ветеранов порази-
ли масштабность, широта 
и размах Проекта.   Многих 
удивило обустройство ме-
сторождения с точки  зрения 
всех наземных сооружений: и 
технологических, и техниче-
ских, и бытовых.

Во второй половине дня 
ветераны посетили ПТЛ 15, 
где выступили с концертной 
программой, подготовленной 
представителями националь-
ных диаспор Западно Казах-
станской области. Артистам 
было что показать, звучали 
песни на разных языках и  
также они вспоминали о тру-
довом прошлом,потраченном  
на благо родного края. 
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«Налоги глазами детей» 
– такую интересную тему для 
самовыражения ребят, дружа-
щих с карандашаит и красками, 
предложили налоговики, ини-
циировавшие республиканский 
конкурс, посвященный 20-летию 
Налоговой службы РК. Желаю-
щих представить свои работы на 
суд жюри оказалось так много, 
что всех претендентов пришлось 
разделить на три возрастные 
группы – до 9  лет, до 12 и старше. 

ÊÏÎ ïðàçäíóåò Äåíü ÿçûêîâ íàðîäîâ Êàçàõñòàíà 
22 сентября в Чешском го-

родке г. Аксая компания КПО 
провела конкурс песен и стихов 
народов, проживающих в Казах-
стане.  Конкурс был приурочен к 
Дню языков народов Казахстана. 

В КПО организация этого 
мероприятия стало уже доброй 
традицией. Организатором этого 
конкурса вновь выступил отдел 
по развитию языков КПО. Цель 
этого мероприятия предоставить 

возможность всем работникам 
КПО показать свои возможности 
и таланты, исполняя песни или 
читая стихотворения на разных 
языках.  Признание и уважение 
к другим языкам является основ-
ным ключом к взаимному ува-
жению и сотрудничеству между 
людьми различных националь-
ностей.  

В конкурсе приняли участие 
многие сотрудники компании, 
представлявшие различные 
департаменты и отделы КПО. 
Участники, занявшие призовые 
места, были награждены ценны-
ми призами по следующим номи-
нациям:

Налоги глазами детей

Воспитанники школы мастеров 
«Левша», успехи которых извест-
ны не только в нашем районе, но 
и далеко за его пределами, тоже 
выразили желание показать свое 
творчество. 

Ребята, занимающиеся под 
руководством директора школы 
Николая Нюдильчиева, часто за-
нимают призовые места на раз-
личных конкурсах и фестивалях, 
благодаря способностям, кото-
рые сумел раскрыть педагог. На 

этот раз сразу три ученика шко-
лы «Левша» получили признание 
в областном налоговом комите-
те. Победителям были вручены 
дипломы и ценные подарки, их 
рисунки вошли в десятку самых 
лучших работ. Не успели ребята 
и руководитель порадоваться за 
столь яркий успех, как 31 августа 
стало известно, что еще одна 
талантливая юная художница 
Валентина Мищенко  отмечена 
грамотой от председателя нало-

гового комитета Министерства 
финансов РК  Д.Е. Ергожина. 
Валя объявлена победительни-
цей в конкурсе. Призы и почет-
ную грамоту Валентине Мищен-
ко вручили на торжественной 
линейке 1 сентября в родной 
Жарсуатской школе, для этого 
специально сюда приехали Н. 
Нюдильчиев и заместитель пред-
седателя налогового управления 
по Бурлинскому району Е.А. Ал-
газиев. 

Работа победительницы бу-
дет размещена в центральных 
выставочных залах Астаны, 
и также ее можно увидеть на 
сайте налогового комитета. По 
словам довольного своей вос-
питанницей Н. Нюдильчиева, ри-
сованием Валя занимается уже 
7 лет, и без преувеличения мо-
жет считаться самой способной 
ученицей. Рисунки начинающей 
художницы были отобраны в 
каталог детских работ по линии 

ЮНЕСКО. В ее домашней копил-
ке – уже 7 наград, привезенных 
из различных творческих сорев-
нований. Теперь о Валентине 
узнает весь Казахстан. Педагог 
очень надеется, что занятия ри-
сунком будут продолжены в вузе, 
и Валя Мищенко станет признан-
ной художницей. Пока Николаю 
Нюдильчиеву приходится объяс-
нять родителям, почему занятия 
в школе для одаренных детей 
будут прекращены. Привыкшие 
к интересным поделкам и ремес-
лам, которыми легко овладевают 
их дети в школе мастеров «Лев-
ша», родители  из сел, окружаю-
щих Карачаганак, очень огорчены 
прекращением финансирования 
этого замечательного проекта, 
которое осуществляла на протя-
жении нескольких лет компания 
КПО. И ребята, и взрослые очень 
надеются, что школа продолжит 
свою крайне необходимую для 
селян творческую работу.

• Лучший исполнитель песни, 
• Лучший исполнитель сти-

хов. 
Две дополнительные номина-

ции включают:
• Приз зрительских симпатий, 
• Специальный приз отдела 

по развитию языков.  
Генеральный директор КПО 

Джузеппе Пази также поздравил 
всех сотрудников КПО с этим 
праздником.  Обращаясь к участ-
никам конкурса, он сказал: «При-
мите мои поздравления с Днем 
языков народов Казахстана! 22-е 
сентября - одна из важных дат не-
зависимого Казахстана, где живут 
представители более ста нацио-

нальностей. День языков симво-
лизирует собой единство народа 
и культурное разнообразие стра-
ны. За последние несколько лет 
в КПО стало традицией прово-
дить конкурс исполнения песен 
и стихов с целью предоставить 
возможность каждому работнику 
компании поделиться культурой 
своего народа c коллегами.  Это 
мероприятие способствует меж-
культурному общению и улучше-
нию взаимопонимания в таком 
многонациональном и многоя-
зычном коллективе, как КПО.  
По этому случаю хочу пожелать 
всем работникам КПО счастья и 
благополучия».
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В феврале 1992 года правительство 
Казахстана, подготовив условия для вы-
бора инопартнера, объявляет конкурс на 
дальнейшую разработку КНГКМ.

Первого июля в Алматы между пра-
вительством Казахстана и Альянсом 
«Бритиш Газ – Аджип» подписывается 
протокол намерений на промышленную 
разработку месторождения.

В августе 1992 года состоялся визит 
Президента Казахстана Н.А. Назарбаева 
на КНГКМ. На встрече с руководством 
ГП «Карачаганакгазпром» Президент об-
суждает вопросы создания совместного 
предприятия с фирмами «Аджип» и «Бри-
тиш Газ», сообщает о подписании прото-
кола намерений с этими фирмами на раз-
работку месторождения.

В сентябре иностранные специалисты 
в рамках договоренностей посещают ГП 
«Карачаганакгазпром» с целью обмена 
информацией. В этом же месяце при-
бывший на ГП «Карачаганакгазпром» ге-
неральный представитель итальянской 
фирмы «Аджип» Франко Кутруния ведет 
переговоры с руководством госпредприя-
тия.

В октябре 1992 года в Аксае специали-
сты фирм «Аджип» и «Бритиш Газ» пред-
ставляют свой проект структуры рабочей 
группы по подготовке контракта, технико-
экономического обоснования, программу 
экономических затрат. В ноябре 1992 года 
А.Н. Осипов – заместитель генерального 
директора ГП «Карачаганакгазпром» – со-
вершает поездку в Италию, в город Равен-
ну, с целью ознакомления с новейшими 
достижениями в нефтяной и газоперера-
батывающей промышленности в области 
разработки месторождений.

Затем в начале 1993 г. казахстанская 
делегация, в состав которой входили ру-
ководители и специалисты национальной 
газовой компании «Казахгаз», посетила 
Англию и Италию. Цель, которую пресле-
довала эта поездка, – обучение стратегии 
управления в международном нефтебиз-
несе.  Первоначально члены делегации 
прошли двухнедельный курс обучения 
менеджменту в г. Санкт-Петербурге, где 
перед ними выступали ведущие специ-
алисты отрасли, обучались в Оксфорд-
ском университете, и после этого им была 
предоставлена возможность достаточно 
полно ознакомиться с особенностями ра-
боты и технологией фирм «Бритиш Газ» 
и «Аджип».

Вспоминает член делегации, началь-
ник отдела перспективного развития ГП 
«Карачаганакгазпром» Н.С. Камалов: 
«Хотя подобная форма обучения наших 
специалистов за рубежом практикова-
лась впервые, цель, думаю, достигнута, 
учеба была достаточно полной и полез-
ной. Следует сказать, что мы смогли по-
лучить глубокие и компетентные ответы 
на все наши вопросы».

Обучению наших специалистов за 
рубежом было положено начало. Вслед 
за этой группой обучение в инофирмах 

Вехи истории Карачаганака
пройдут сотни наших инженеров, тех-
ников, рабочих. К слову, Н.С. Камалов и 
сейчас продолжает работать на Карачага-
наке уже в должности топ-менеджера. Он 
- директор по связям с правительством 
компании «Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.».

В январе 1993 года в конкурсе на 
разработку КНГКМ приняли участие кон-
сорциумы – англо-норвежский «Бритиш 
Петролеум» и «Статойл», с одной сторо-
ны и «Аджип» и «Бритиш Газ» - с другой. 
Каждая из сторон представила на рассмо-
трение свою концепцию развития место-
рождения, интенсификации добычи газа, 
строительства новых скважин, установки 
по подготовке газа, газопровода, газохими-
ческого комплекса. В результате победил 
альянс: английская фирма «Бритиш Газ» 
и итальянская фирма «Аджип». 2 марта 
1995 года в Алматы подписывается Про-
межуточное Соглашение по совместной 
работе на Карачаганаке между Казахста-
ном и альянсом инофирм «Бритиш Газ» 
- «Аджип» - РАО «Газпром». Основной 
смысл Соглашения: сохранить месторож-
дение, поддерживать его в безопасном 
состоянии, прежде всего это предполага-
лось в отношении УКПГ-3, вести работы 
по капитальному ремонту скважин. На 
эти цели ежегодно выделялось 70-80 млн. 
долларов.

В конце марта 1995 года состоялось 
первое заседание Совместного Комитета 
Управления (СКУ), в нем принял участие 

генеральный директор ГУ КНГКМ К.З. 
Касенов. Совместно с генеральным ме-
неджером У. Батталья, представляющим 
альянс инофирм, он начал решать набо-
левшие вопросы. На заседании СКУ под-
водились итоги работы по Соглашению.

Бюджет и техническая программа в 
период действия СПРД были направлены 
на капитальный ремонт скважин и на про-
ведение ремонтно-восстановительных 
работ на УГПГ-3. На основании СПРД на 

месторождении образована Карачаганак-
ская Производственная Структура (КПС), 
состоящая из специалистов альянса и АО 
«Карачаганакгазпром».

В начале июля 1996 года в Аксае со-
стоялась презентация плана будущей 
разработки КНГКМ, подготовленная спе-
циалистами альянса «Бритиш Газ» - «Ад-
жип». Цель: проинформировать казах-
станскую сторону о плане последующего 
развития месторождения. Иностранные 
специалисты сделали обзор производ-

ственных мощностей, подробно остано-
вились на системе закачки газа, его пере-
работки и экспорта. Собранный в течение 
1991-1992 годов банк данных позволил 
иностранным специалистам в последую-
щие годы создать компьютерную модель 
месторождения, что способствовало про-
гнозированию объема добычи. На основе 
полученных данных Карачаганак оцени-
вался как супергигантское месторожде-
ние, которое может давать продукцию до 
конца ХХI века.

В начале сентября на Карачаганак с 
визитом прибыл Президент РК Н.А. На-
зарбаев. Президент встретился с А.О. Те-
гисбаевым – президентом АО «КГП», за 
многие годы работы главным инженером 
внесшим большой вклад в развитие Ка-
рачаганака, и с представителем альянса 
инофирм «Бритиш Газ» - «Аджип» - «Тек-
сако» генеральным менеджером КПС Б. 
Леонардом, которые информировали его 
о проделанной работе по поддержанию 
месторождения в рабочем состоянии.

18 ноября 1997 г. в Вашингтоне под-
писывается Основное Соглашение о Раз-
деле Продукции Карачаганака. Контракт 
подписан на 40 лет. Его участники – фир-
мы «Бритиш Газ» - «Аджип» - «Тексако» 
- «Лукойл». Объем добычи газа на Кара-
чаганаке намечено довести до 20 млрд. 

кубометров в год, объем добычи конден-
сата – до 12 млн. тонн в год.

Была открыта новая страница в исто-
рии Карачаганакского нефтегазоконден-
сатного месторождения. 17 января 1998 
года альянс инофирм получает государ-
ственную лицензию на разработку ме-
сторождения. 27 января 1998 года ОСРП 
вступило в силу. Этот день стал началом 
воплощения Карачаганакского проекта в 
жизнь.

Вехи истории Карачаганака
1979 - Открытие Карачаганакского ме-

сторождения
1992 - Начало переговорного процес-

са между правительством Казахстана и 
компаниями Эни и Би Джи Групп о подпи-
сании Соглашения о разделе продукции

1995 - Подписание Соглашения о 
принципах раздела продукции

1997 - Вступление компаний Шеврон 
и ЛУКОЙЛ в международный консорциум.            
Подписание Окончательного соглашения 
о разделе продукции.

1998 - Начало действия ОСРП
1999 - Начало строительства новых 

производственных объектов
2001 - Проложена 28-км железнодо-

рожная ветка от Аксая до Карачаганак-
ского  месторождения. Президент Казах-
стана дал пуск новой электростанции на 
Карачаганаке

2002 - Проложен 635-километровый 
экспортный трубопровод

2003 - Президент Казахстана дал офи-
циальный старт производственным объ-
ектам Фазы 2

2004 - Первая поставка сырой нефти 
из Новороссийского морского терминала 
по КТК

2005 - Введен в эксплуатацию 4-й ге-
нератор на КПК

2006 - Отгружен 100-миллионный бар-
рель карачаганакской нефти с терминала 
КТК

2006 - Первая поставка сырой нефти 
по трубопроводу Атырау – Самара

2007 – Карачаганак празднует 10 лет 
успешного партнерства. Начало строи-
тельства газопровода «Карачаганак-
Уральск»

2008 - Согласно резолюции СКУ (Со-
вместного комитета управления) 10 млн.               
долларов утверждены для финансирова-
ния работ по обустройству города Аксая.

2009 - Введен в эксплуатацию новый 
Экологический Центр мирового класса, 
где будет проводиться повторная перера-
ботка и захоронение буровых растворов 
и шлама.

2010 - Компания КПО выделяет на 
реализацию социальных проектов в               
Западно-Казахстанской области более 30 
миллионов долларов.

2038 - Окончание срока действия 
ОСРП.



5

Сразу скажем о первом, ока-
завшемся верным впечатлении – 
Жарсуат нас встретил ухоженны-
ми дворами на ровных улицах, 
центральная из которых – заас-
фальтирована, порядком и види-
мым благоустройством, которые 
всегда отличают рачительного 
хозяина, каким уже успел про-
явить себя работающий второй 
год сельским акимом Мереке 
Нурланович ИЗТЕЛЕУОВ. 

«Мне здесь очень нравится, 
- делится глава сельского окру-
га. – И люди интересные, и при-
рода красивая, и работа кипит». 
То, что селяне без дела не си-
дят, заметно с первого взгляда. 
Не видно на улицах пустырей от 
разобранных или увезенных хо-
зяевами домов, какие отличают 
чуть ли не половину сел района; 
зато взгляд радуют новостройки 
– возводятся жилые дома, ма-
газины, аптека. Немало и тех, 
кто обращается в сельский аки-
мат по вопросам приобретения 
земельного участка под инди-
видуальное строительство, что 
свидетельствует об отсутствии 
отрицательной миграции – это 
вселяет уверенность, что село и 
дальше будет процветать.

После развала колхоза «По-
беда» на территории Жарсуатско-
го сельского округа были созданы 
два ТОО – «Жарсуат» и «Дими-

трово», а также – 8 крестьянских 
хозяйств. Общая посевная пло-
щадь округа превышает 6 тысяч 
гектаров, из которых – свыше 3 
тысяч отведены под зерновые. 
В сравнении с прошлым годом, 
когда было заготовлено лишь 2 с 
небольшим тонны сена, этим ле-
том уже собрано больше 4 тонн 
житняка и лугового сена, которое 
в достаточном количестве при-
пасено для холодной зимы жар-
суатцами. Впечатляет и ценовая 
разница  - если прошлогодняя 
тракторная тележка сена стоила 
25 тысяч тенге, то сейчас ее мож-
но приобрести за 17-18 тысяч.

Нынешний год, наконец, по-
радовал сельчан неплохим уро-
жаем, и мы застали хлеборобов 
в уборочную страду на полях. 
В.Н. Урожай, директор ТОО «Ди-
митрово» носится по пыльным 
степным дорогам на «уазике» 
со снятым тентом, успевая ор-
ганизовывать уборку зерновых. 
«Просо мы уже свалили в валки, 
чтобы дозревало, - раскрывает 
он крестьянские секреты, - дума-
ем получить с него по 30 центне-
ров с гектара. Ячмень убираем с 
неплохими показателями – есть 
поля по 30 центнеров дают с гек-
тара, но в среднем по 22 выйдет. 
Такого урожая за все время хо-
зяйствования еще не было, те-
перь можно строить планы на 
дальнейшую работу». Рядом с 

Âðåìÿ õîðîøåãî óðîæàÿ
ячменными и просяными рас-
полагаются поля подсолнечника 
и суданки. Общая посевная пло-
щадь хозяйства превышает 1000 
гектаров. ТОО «Димитрово» соз-
дано 9 лет назад, сюда пришли 
работать люди, оставшиеся не 
у дел. «Тогда всего не хватало в 
нашем селе, даже дорогу зимой 
прочистить техники не было, ре-
шили сами найти себе занятие 
и начинали с нуля. Коллектив у 
нас крепкий, - рассказывает Вик-
тор Урожай. – Есть и работники 
предпенсионного возраста, и мо-
лодые ребята. Для них бы жилье 
строить в селах, чтобы даже не 
думали уезжать. Вот мы пла-
нируем, если снимем большой 
урожай, как-то помочь землякам 
крышу над головой заиметь». В 
хозяйстве трудятся 8 человек, 
умеющих наладить старую тех-
нику. Изношенный технопарк 
– характерная черта многих 
сельских мелкотоварных фор-
мирований, не имеющих финан-
совой возможности приобретать 
дорогие современные тракторы 
и комбайны. «Самому новому 
комбайну у нас 22 года, - конста-
тирует В. Урожай, - невзирая на 
это, хлеборобы продолжают уби-
рать зерно из года в год». 

Куандык Асылбаев работает 
комбайнером более 30 лет. «До 
армии начинал штурвальным, 

- вспоминает опытный земледе-
лец, - а потом и сам сел за штур-
вал комбайна. Труд тяжелый, 
но привычный, главное – что 
зарплату платят вовремя». Чуть 
меньше, около двух десятилетий 
комбайнером работает Бауржан 
Мукетов, и к «старожилам» в 
этом ТОО проявляют особенный 
почет и уважение. Попутно вы-
ясняем, что сам директор ТОО 
имеет специальность механика. 
«А как решились начать новое 
для вас дело, ведь и агрономи-
ческие, и экономические знания 
пришлось приобретать по ходу 
работы?» - спрашиваем мы. «Так 
фамилию свою нужно оправды-
вать, - нашелся Виктор Урожай, 
- вот и вкалываю». 

Сравнить выгодные перспек-
тивы укрупненного хозяйства по-
зволяет производство ТОО «Жар-
суат», которому принадлежат 
соседние поля, на них красуется 
новенький «Джон Дир», который 
убирает рожь. «Директором на-
шей организации является А.В. 
Кумалев, - рассказывает агроном 
А.К. Калашников. – ТОО открыто 
в 2009 году, в нем работают 60 
человек. В лизинг мы приобрели 
сельскохозяйственные установ-
ки, новые тракторы и комбайны». 
Объемы здесь посерьезней – бо-
лее полторы тысячи гектаров яч-
меня, 1200 га – пшеницы, столь-
ко же – подсолнечника, отведена 

площадь под суданку, кукурузу и 
рожь. На полях красуются бле-
стящие от краски «Джон Диры». 
Одновременно с уборкой идут 
сенокосные работы. Имеется в 
ТОО «Жарсуат» свинокомплекс, 
в котором сейчас содержатся 
1200 свиней, в ближайшем бу-
дущем поголовье планируется 
увеличить сначала до 2000, а в 
перспективе – и до 10 000 голов. 
В настоящее время строители 
возводят откормочный цех, за-
вершить который намечено на 
конец августа, и пока все сроки 
строительства соблюдаются. 

Похоже, что, по обещаниям 
подрядной организации «Тиль-
маш», в Жарсуате к концу года бу-
дет закончен новый водопровод, 
строящийся по государственной 
программе «Таза су». Финанси-
рование проекта осуществляет-
ся из республиканского бюджета, 
а вот подвод водопроводных се-
тей к своим домам каждый хозя-
ин должен будет оплатить само-
стоятельно. Для этого, как сказал 
сельский аким, на выбор жителей 
представят свои ценовые пред-
ложения несколько подрядчиков, 
но в любом случае, стоимость 
этих работ едва ли превысит 30- 
40 тысяч тенге, что сравнитель-
но недорого. Если учесть, что до 
сих пор большинство жителей 
были вынуждены долгое время 
обходиться колодцами в своих 
дворах, где вода – солоноватая 
на вкус и практически непригод-
ная для питья, то водопровод с 
качественной чистой водой ста-
нет для жарсуатовцев двойной 
радостью. В крепком хозяйстве - 
ко всему подход основательный, 
вот и асфальт на центральной 
улице, оставшийся в наследство 
еще от шефствовавшего неког-
да над селом «Карачаганакгаз-
прома», здесь берегут. Потому 
и настояли жители на том, что-
бы строители не вскрывали по-
крытие, а применили новейшую 
технологию «проколов», когда 
по обеим сторонам улицы экска-
ватор прокопал небольшие ямы, 
соединенные затем под дорогой 
туннелем, в котором будут про-
ложены трубы. По словам ме-
неджера проекта Н. Тиналиева, 
выполнено около 50% от всего 
объема необходимых работ. Хо-
зяйственный Мереке Нурлано-
вич напоминает о проблеме всех 
сельских округов, связанной с 
содержанием и обслуживанием 
новых водопроводов. Акиматы 
должны передать их в довери-
тельное управление, что из-за 
высокой стоимости дорогого 
оборудования предполагает в ка-
честве надежного управляющего 
создание в районе серьезной 
централизованной организации. 
«Нельзя построенные водопро-
воды, - говорит аким, - взять и 
отдать в частные руки. Должна 
быть крупная организация, спо-
собная на должном уровне кон-
тролировать работу стратегиче-
ски важных объектов, каковыми 
являются водопроводные сети». 
Об этом говорят все сельские 
акимы, пока – безрезультатно.

К разговорам о развитии мало-
го и среднего предприниматель-
ства в Жарсуатском сельском 
округе прилагаются дела – здесь 
зарегистрированы 16 индиви-
дуальных предпринимателей, 
действуют 9 магазинов, строятся 
здания под аптеки. Только в те-
кущем году четыре человека по-
дали заявки на получение льгот-
ных кредитов, что подтверждает 
стремление сельчан к самостоя-

тельному бизнесу. За последние 
несколько лет отремонтирова-
ны или построены практически 
все социальные объекты: Дом 
культуры, детский сад, библио-
тека на отделении Карачаганак. 

Капитальный ремонт детсада, 
который профинансировала ком-
пания КПО, позволил буквально 
вернуть здание дошкольного 
учреждения в категорию лучших 
в районе. Во дворе расположены 
игровая площадка, песочница, 
повсюду клумбы с цветами и ак-
куратные дорожки для прогулок. 
Внутри здания  - ярко оформлен-
ные помещения для игр и заня-
тий, уютные спальни и светлая 
столовая. «Наш детский сад ма-
лыши посещают с большим же-
ланием, - рассказывает старший 
воспитатель Г. Султанбекова. – В 
нем работают 18 человек, садик 
рассчитан на 50 детей, сейчас 
действуют две группы. Мы ор-
ганизуем все праздничные ме-
роприятия, отмечаем детские 
дни рождения». Как отметила 
медработник Э. Полтавченко, на 
должном уровне проводится  ме-
дицинское обслуживание детей 
-  утренние осмотры, консульта-
ции городских врачей. Налаже-
но в детском саду трехразовое 
питание. Стоимость посещения 
одного ребенка составляет 4,5 
тысячи тенге в месяц.

В двухэтажном Доме куль-
туры, который сразу виден при 
въезде в село, недавно замене-
ны кресла в зрительном зале, где 
проходят все главные сельские 
мероприятия. Тут же действуют 
кружки по интересам для детей и 
взрослых. Знают в районе и жар-
суатский хор «Надежда», участ-
ницы которого исполняют народ-
ные песни под баян. Книжный 
фонд сельской библиотеки, заве-
дует которой С.К. Айтмаганова, 
составляет более 13 тысяч книг. 
Стоит отметить, что библиотека 
признана лучшей в районе в про-
шлом году, да и как может быть 
иначе, если, по словам Светла-
ны Айтмагановой, эта работа ей 
очень нравится.

Смело можно сказать, что 
условия для жизни местному на-
селению созданы приемлемые. 
Веянием времени стало и приме-
нение в растениеводстве  совре-
менных методов – в КХ «Яик» и 
«Ибреев» используют капельное 
орошение картофельных полей.

Эти признаки стабильной 
жизни вселяют уверенность и 
новоселам, люди охотно пере-
бираются сюда на постоянное 
место жительства. Вместе с 
опытными работниками, которые 
получают приглашение рабо-
тать в сельском хозяйстве, свои 
семьи перевозят в Жарсуат и 
молодые специалисты, которым 
предоставляется жилье. Помимо 
недавно построенной пары двух-
квартирных домов для «бюджет-
ников», в селе отремонтировано 
общежитие, и семь молодых спе-
циалистов по программе «С ди-

пломом – в село» обосновались 
здесь надолго.

Приграничный Жарсуат от-
личает и расположение в нем 
российской фирмы «Флагман», с 
которой у местной власти и жи-

телей, с момента появления ее 
в 1997 году, сложились прочные 
добрососедские отношения. На-
ряду с давней договоренностью 
брать на работу в первую оче-
редь жарсуатовцев, россияне 
помогают всем, чем могут – это 
и расчищенные перед паводком 
дороги между селами, и автобу-
сы, и посильное содействие в 
решении социальных вопросов. 
Всячески помогают селянам и 
пограничники, застава которых 
расположена прямо в центре 
Жарсуата. К слову, характерная 
для городов аренда недвижимо-
сти присутствует отчасти и здесь 
– снять комнату, летнюю кухню 
или дом можно за 10-15 тысяч 
тенге в месяц. 

По словам акима, болезнен-
ная для многих депрессивных 
аулов и сел проблема безрабо-
тицы  в Жарсуате отсутствует, и 
этому во многом способствует 
близкое расположение Карача-
ганакского месторождения, где 
нашли работу жители округа. 
Однако у медали, как всегда, две 
стороны – успевшие привыкнуть 
к высоким заработкам в нефте-
газовой отрасли сельчане уже не 
хотят в поте лица добывать не-
легкий крестьянский хлеб, да и 
расценки на селе невысоки. По 
статистике, почти 60% местных 
жителей не держат скот. Одной 
из причин такого явления, как 
отказ от домашнего хозяйства, 
не характерного для сельской 
местности еще 10-15 лет назад, 
называют последние неурожаи, 
взвинтившие цены на корма, 
ставшие недоступными частным 
подворьям. Это – неправильно, 
считает Мереке Нурланович, по-
тому как нельзя «забывать своих 
исторических корней, а животно-
водство и земледелие – исконно 
казахстанские занятия, наш мен-
талитет, если хотите». 

Наряду с разработкой место-
рождения со стороны государ-
ства необходимо осуществлять 
всемерную поддержку сельского 
хозяйства. В этой связи повсе-
местно ведутся разговоры о на-
болевшем для аграриев – это 
вопросы размеров и своевре-
менности получения субсидий, 
односторонность закона о стра-
ховании посевов, никак не за-
щищающего интересы крестьян, 
фиксированных цен на ГСМ, кре-
дитование в условиях отсутствия 
ликвидного залога и доступность 
лизингового приобретения новой 
сельскохозяйственной техники. 
Бросать кормилицу-землю, ве-
рой и правдой служившую степ-
няку ни один десяток веков, ради 
заманчивых огней нефтевышек 
– значит мыслить поверхностно 
и недальновидно, уверены сель-
ские акимы.
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Среди разных критериев 
оценки развития страны и об-
щества есть один важнейший: 
справляется ли государство с 
задачей обеспечить достойную 
жизнь гражданам, которые сами 
не в состоянии этого сделать, 
не в силах заработать себе на 
жизнь или обслужить себя, в том 
числе инвалидам.

Как часто мы не задумыва-
емся над тем, что нам подарено 
судьбой. Ходить, видеть, слы-
шать, говорить - часто многие об 
этом даже не задумываются, вы-
бирая совсем другие ценности в 
жизни. Для людей с ограничен-
ными физическими возможно-
стями эти способности весьма 
важны. Задумывается здоровый 
человек, прыгая через ступени, 
о том, что тому, кто в инвалид-
ной коляске, подчас вообще нет 
возможности подняться по лест-
нице? Или, слушая птиц, кто-
нибудь думает, что завтра может 
больше ничего не услышать? Ду-
маем ли мы о том, как живут те, 
кто лишен слуха, зрения, речи, 
возможности самостоятельно 
передвигаться, те, чья жизнь за-
висит от лекарств? 

Что мы знаем вообще об этих 
людях, у некоторых вызываю-
щие страх, у других – жалость, 
у третьих - необоснованный 
гнев. А ведь если разобраться, 
у нас в городе для их прожива-
ния совсем нет условий, но они 
живут, а точнее выживают. Где 
в Аксае можно найти такси для 
инвалидов-колясочников, многие 
вообще даже не задумывались 
об этом. А есть ли пандусы в 
многоэтажках? Вопросов множе-
ство, а ответов почти нет…

Согласно Конституции, люди 
с ограниченными возможностя-
ми имеют равные права со всеми 
гражданами страны. Между тем, 
свою особенность они ощущают 

Ïåðñïåêòèâû áëàãîóñòðîéñòâà Àêñàÿ

- Прежде всего, хочу начать наш разговор, - подчеркнул Б.Б. Макеев, - с того, что 
отмечу безусловную необходимость культурных мест отдыха для аксайцев. Город 
растет и остро нуждается в парках, скверах, аллеях. Деревья растут медленно, а ра-
довать людей будут очень долго, поэтому нам нужно как можно скорее продумать и 
реализовать проекты по строительству новых парков. То, что сделано – замечатель-
но, люди уже с удовольствием гуляют и в парке им. Жангирова, и на бульваре между 
микрорайонами, посещают парк и в старой части города, но Аксай нужно засаживать 
зелеными деревьями и кустарниками. Мне бы хотелось обратиться к руководству 
района, к депутатам с предложением определить земельный участок под новый парк, 
еще более красивый и большой, с аттракционами для детей, с фонтанами, с местами 
организованного отдыха, занятий спортом  - то есть с грамотно спроектированной 
инфраструктурой. Оптимальным был бы вариант возле реки и коммуникаций, что 
значительно бы упростило и удешевило реализацию паркового проекта. К примеру, 
где-нибудь возле Утвы, на окраинах города, специалистам виднее. Хочется посадить 
тополиную, березовую, дубовую рощи, в которых очень приятно гулять людям. 

Продолжение на 7 стр.

Чего-чего, а парков отдыха в любом городе много не бывает, а 
для Аксая, с учетом расположенного рядом месторождения и по-
стоянно увеличивающегося числа жителей, этот вопрос не утра-
чивает особенную актуальность. 

Только за последнее время местной власти, несмотря ни на 
что, удалось сделать немало в этом направлении – возвращен, в 
буквальном смысле, к жизни парк «Ардагер», облагорожен и по-
лучил новое имя парк имени генерала Г. Жангирова, близится к 
завершению работа по обустройству водно-зеленого бульвара 
«Наурыз». Не так давно директором всех городских парков на-
значен Б.Б. Макеев, который охотно согласился ответить на наши 
вопросы о дальнейших перспективах развития паркового хозяй-
ства и планах работы на будущее.

Доброта спасет мир
уже в детские годы, когда пони-
мают, что не могут, к примеру, 
просто так выйти во двор. Нужна 
помощь. Ребенку легче приспо-
собиться к жизни в темноте, в 
коляске, или к миру, лишенному 
звуков. Насколько труднее при-
выкнуть к инвалидности взрос-
лому человеку... 

В начале декабря весь мир 
отмечает Международный день 
инвалидов. День, когда все вспо-
минают об этих людях. Каждый 
по-своему. 

Указом Президента нашей 
страны от 15 июня 1993 года каж-
дое второе воскресенье октября 
в Казахстане отмечается День 
инвалида.

В нашем районе уже 15 лет 
существует районное общество 
инвалидов, которое старается по 
мере своих сил помочь всем чле-
нам своего общества.

Мероприятие по случаю это-
го дня прошло в Доме культуры 

в минувшую пятницу и началось 
оно с выступления главного спе-
циалиста отдела внутренней по-
литики К.К. Абекеновой, которая 
говорила о важности оказания 
внимания инвалидам.

В своем выступлении пред-
седатель общества инвалидов 
Бурлинского района В.П. Герген-
редер отметил, что «генераль-
ным спонсором  является компа-
ния КПО Б.В., которая оказывает 
обществу помощь уже в течение 
шести  лет. В этом году компания 

выделила 5 млн. тенге. Благода-
ря этой помощи общество имеет 
возможность оказывать  мате-
риальную помощь  на поездки в 
другие города на лечение и об-
следование, установку в кварти-
ре телефонов, ремонт дома, на 
похороны, приобретение путевок 
в санаторий, приобретение дров 
и угля и многое другое. Через ЧП 
«Утебаева» члены общества по-
лучают бесплатные лекарства. 

Ежегодно в это ЧП перечисляет-
ся 1 миллион тенге со стороны 
общества инвалидов. В свою 
очередь предприниматель дела-
ет 25% скидку на все лекарства, 
кроме этого, оказывает помощь 
инвалидными колясками, напри-
мер, в текущем году было выде-
лено 4 штуки. Также оказывают 
помощь отель «Марко Поло», 
кафе «Ринат», ЧП «Жандосов», 
кафе «Нур-Ай», ЧП «Кусунку-
лов» и другие».

Также председатель обще-
ства инвалидов отметил заве-
дующего отделом физической 
культуры и спорта К.А. Насипо-
ва, командировавшего коман-
ду района в город Уральск на 
областную спартакиаду, где в 
общем зачете наши спортсмены 
завоевали 9 призовых мест. Со-
вместно с МОО «Тарлан» (Е.К. 
Кемелханов) отдел спорта вы-
ступил спонсором VII районной 
спартакиады среди инвалидов. 

Звучали слова благодарно-
сти и в адрес директора обще-
образовательной средней школы 
№3 (Н.А. Шиганакова), дирек-
тора Детской школы искусств 
(Л.Н. Даниленко) и директора 
РЦД (Б.Г. Хибашев) за помощь 
в проведении всех мероприятий 
общества инвалидов.

 За то время, сколько суще-
ствует общество, много сделано 
и сколько еще предстоит. За 9 
месяцев текущего года матери-
альную помощь получили 150 че-
ловек на сумму 800 тысяч тенге. 
Помощь лекарствами получили 
120 человек на общую сумму 540 
тысяч тенге. В общей сложности 
23 человека отдохнули в санато-

риях «Акжайык», АО «Талап» и 
летнем лагере «Талап», на что 
было потрачено более 800 ты-
сяч тенге. За 9 месяцев текущего 
года 71 член общества отметили 
свои юбилеи, всем им были вру-
чены 1 тысяча тенге и открытки. 
Ко Дню инвалида всем, кто не 
получал еще помощь в текущем 
году, решением правления вы-
делено по 2 тысячи тенге, а это 
почти 300 человек. 25 человек 
были исключены из общества.

По словам председателя рай-
онного общества инвалидов, «не 
все в обществе гладко, как хоте-
лось бы. Есть и проблемы. На-
пример, несколько человек были 
исключены из общества за не-
достойное поведение. К сожале-
нию, встречаются и такие, кто все 
время возмущается. Те, кто не 
доволен оказываемой помощью. 
Некоторые чуть ли не с порога  
вместо  слова «здравствуйте», 
начинают требовать все больше 
и больше. Мы - не бюджетная ор-
ганизация, а общественное объе-
динение и существуем только за 
счет спонсорских средств, поэто-
му помощь оказывается по мере 
возможности. Даже в Месячник 
милосердия нам не поступает ни 
копейки, все приходится просить 
самим».

После своего выступления 
В.П. Гергенредер призвал всех 
верить в лучшее и пожелал со-
бравшимся крепкого здоровья и 
успехов во всех начинаниях.

Также в рамках мероприятия 
были вручены дипломы и объ-
явлены благодарности активным 
членам общества инвалидов.

После официальной части 
состоялся концерт, где в числе 
выступающих были и сами ин-
валиды. А уже после концерта в 
кафе «Тойхана» состоялся обед 
для членов общества из сель-
ских округов.
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В Алматы 26 ав-
густа прошел 9-ый 
брифинг-семинар 
для журналистов 
Казахстана, по-
священный обзору 
нефтяной промыш-
ленности. Меропри-
ятие инициировано 

и ежегодно организуется «Ассоциацией 
Казахстан Петролеум», объединившей 
представителей нефтедобывающих ком-
паний, работающих в нашей стране. В нем 
приняли участие сотрудники казахстан-
ских печатных изданий, в которых регу-
лярно обсуждается  сфера нефтегазовой 
отрасли страны. Спонсорами семинара 
традиционно выступили консорциумы 
КПО и ТШО. Приглашение участвовать в 
брифинге получила и наша газета.

На этот раз программа семинара была 
посвящена таким темам, как риски и угро-
зы в развитии нефтегазовой отрасли, из-
учению нового «Закона о недрах РК», по-
сле которого прошел уже год, также речь 
шла о проблемных вопросах налогообло-
жения недропользователей и регулирова-
ния закупок, товаров и услуг в процессе 
операций недропользования. Помимо 
этого, были проведены презентации ра-
боты «Ассоциации Казахстан Петроле-
ум» и обзор экологической деятельности 
«Тенгиз Шевройл Оперейтинг». 

Доктор К.Б. Берентаев, заместитель 
директора Центра анализа обществен-
ных проблем, представив подробный ана-
лиз поступательного развития нефтегазо-
добывающей отрасли Казахстана в свете 
мировой экономики, сделал акцент на по-
тенциальных рисках и угрозе для добычи 
природных ископаемых, у которой есть 
все предпосылки для уверенного роста. 
Таким образом, потенциальные инвесто-
ры гарантированы в том, что инвестиции 
в добычу нефти и газа окупятся. Более 
того, рентабельность, по крайней мере, 
в настоящее время, не будет меньше 
той, что обозначилась в спекулятивной 
финансовой сфере. Гарантией является 
собственно само казахстанское законода-
тельство, начиная от «Закона по защите 
иностранных инвестиций» до стабильно-
сти договоров, заключенных до принятия 
поправок в Налоговый кодекс. К тому же, 

Окончание.
Начало на 6-й стр.
- Какие еще проекты задуманы в сфере благоустройства города?
- Также есть задумки отвести землю под аллеи семейных деревьев, ветеранов, 

влюбленных, чтобы каждый желающий мог прийти и посадить дерево на радость 
окружающим. Я вот подумал – в мире есть «Стена плача», почему бы нам не органи-
зовать в новом парке стену «Здесь был я…», предложив активным горожанам поса-
дить именное дерево.  Поверьте, такой поступок принесет любому человеку гораздо 
больше славы, чем корявая надпись на коре кем-то посаженного дерева. Если люди 
придумали увековечить подвиг воинов-интернационалистов и ликвидаторов аварии 
на Чернобыле в камне и металле, почему бы им не высадить плакучие ивы возле па-
мятников, эти деревья стали бы настоящим живым символом вечной скорби по погиб-
шим. Как видите, идей – масса, верится, что они найдут понимание и поддержку как со 
стороны местной власти, уже продемонстрировавшей стремление к благоустройству 
города, как приоритетной линии своей деятельности, так и у самих горожан, которые 
могут принять самое активное участие в этой общественно важной работе -  сделать 
свой город краше, чище, зеленее. 

- Сколько человек работает в парковом хозяйстве?
- В штате – 56 работников, из которых 12 - музыканты, играющие в духовом орке-

стре. Разработана культурная программа деятельности, согласно которой наши со-
трудники организуют совместно с отделом культуры и развития языков, учениками 
городских школ различные праздничные мероприятия.

- Над чем работает коллектив сейчас?
- Сейчас мы заняты озеленением парков, в этом нам помогают «Горкомхоз» и не-

давно созданная организация «Жасыл Аксай». Имеется план высадки саженцев де-
ревьев и кустарников, особенно большая работа запланирована на бульваре, офици-
ально он будет сдан уже к концу месяца, но работа по улучшению его внешнего вида 
будет продолжена.

- Что мешает в вашей работе, есть ли проблемы?
- Не могу скрыть своего возмущения - большой бедой остаются вопиющие факты 

форменного безобразия, проявленного со стороны хулиганов, от которых страдают не 
только саженцы, но и фонари, и скамейки. До последнего времени  нередкими остава-
лись случаи воровства фонарей и поломки скамеек. Теперь на бульваре оборудовано 
круглосуточное наблюдение за порядком, а также все жители, которые заметили слу-
чаи вандализма, иначе и не назовешь такое варварское отношение к общественному 

имуществу, могут сразу же сообщать об этом либо по телефону в полицию, либо зво-
нить на мой номер - 87776491804. 

- И еще одна деталь, которую мы заметили. Для Аксая фонтаны остаются 
пока еще редким, но украшением. Они действуют до сих пор, когда будут от-
ключены эти объекты?

- Фонтаны должны были быть отключены еще 1 октября, но из-за хорошей сол-
нечной погоды, которая установилась с начала месяца, мы пока включаем их, чтобы 
порадовать горожан. Особенно полюбились наши фонтаны молодоженам, которые с 
удовольствием приезжают сюда фотографироваться после ЗАГСа, и еще здесь очень 
любят гулять молодые мамы с колясками -  стараемся сохранить как можно дольше 
эту маленькую радость для своих земляков. В целом, работа у нас интересная, но, 
нужно признать, что ее продуктивность и успешность напрямую зависит от участия 
всех горожан – только вместе, оберегая и приумножая зеленые насаждения, фонта-
ны, фонари и скамейки, мы сможем гордиться нашим городом, жить в нем, получая 
удовлетворение от окружающей красоты. По-моему, это – достойная цель, которая 
вполне может стать постоянным ориентиром для всех и каждого. 

Åäèíûå öåëè – ïóòü ê óñïåõó
считают специалисты, до сих пор у нас 
соблюдается приоритет международных 
прав перед отечественным законода-
тельством. Между тем, отрасли нефтега-
зодобычи в Казахстане уделяется повы-
шенное внимание. В принятой программе 
форсированного индустриального разви-
тия этого сектора, с учетом развития про-
изводств по переработке углеводородно-
го сырья, также отведено главное место. 
Программой предусматривается активное 
привлечение иностранных финансовых 
вливаний в развитие нефтяной и газовой 
промышленности, при этом практически 
гарантируется защита иностранных ин-
весторов. Для них на внутреннем рынке 
Казахстана возникают два момента, тре-
бующие разумного подхода в решении со-
путствующих разногласий и спорных во-
просов. Это – национализация сырьевого 
сектора как стратегической отрасли, при-
званной стать материально-финансовой 
основой для модернизации казахстан-
ской экономики, сегодня остающейся за-
висимой от сырьевой направленности. 
Условия современной ситуации на внеш-
нем рынке нефтегазодобытчиков таковы, 
что реальность такого шага, по крайней 
мере, на сегодняшней день, маловероят-
на в силу исторически сложившихся при-
чин, обусловленных уровнем развития 
промышленности в целом и финансового 
ограничения бюджета. Тем более, что на-
ционализация сектора добычи сырья, о 
которой ведутся споры на всех уровнях, 
неизбежно влечет полную компенсацию 
фактически понесенных инвесторами 
затрат и упущенных выгод за довольно 
продолжительный период, что лишает 
смысла эту программу. И еще один краеу-
гольный вопрос, приобретший остроту в 
последнее время, напрямую связанный 
с казахстанским содержанием и долей 
Казахстана в доходах нефтедобывающих 
компаний. Здесь аналитики сталкивают-
ся с путаницей этих терминов, различная 
трактовка которых приводит к существен-
ным разногласиям между государством, 
гражданским обществом и иностранными 
инвесторами. Вместе с тем, одинаково 
успешно пересматриваются ранее за-
ключенные договоры как на объем казах-
станского персонала в инофирмах, так и 
на долевое участие в общей прибыли от 

разработки. В целом, очевидно, что, не-
смотря на внешние и внутренние риски 
развития нефтегазодобывающей отрасли 
РК, можно констатировать, что привлека-
тельность этого сектора сохраняется. В 
условиях мирового кризиса, связанного с 
переформатированием мирохозяйствен-
ной системы, выгода от инвестиций в ре-
альный сектор экономики только возрас-
тает. 

Ержан Билялов, исполнительный ди-
ректор АКП, рассказал о девятилетней 
истории работы ассоциации, которая 
была учреждена в 1997 году и объединя-
ет более 40 казахстанских и иностранных 
компаний из 20 стран мира, связанных с 
разработкой углеводородов. На сегодня 
основными задачами АКП остаются со-
действие развитию геологоразведочной и 
добывающей отрасли нефтезаговой про-
мышленности Казахстана, координация 
действий по выработке предложений и 
рекомендаций по улучшению инвестици-
онного климата, совершенствованию нор-
мативных актов, мониторинг изменений в 
законодательстве, касающихся нефтега-
зовой индустрии.

Жан Жотабаев, директор налогового 
департамента Min Tax Group, коснулся 
в рамках своего выступления таких про-
блемных тем, как перспективы и риски 
таможенного союза для инвесторов, из-
менений при начислении налогов.

Резюмируя встречу, было отмечено – 
«Ассоциация Казахстан Петролеум» под-
держивает идею создания устойчивого 
конкурентоспособного рынка посредством 
открытого и прозрачного порядка закупа 
товаров и услуг. В том числе, ассоциация 
заинтересована в дальнейшем развитии 
нормативно-правовой базы, так как теку-
щие регламенты по закупкам носят боль-
ше предписывающий характер проведе-
ния закупа товаров и услуг посредством 
открытого тендера, запроса ценовых 
предложений, приобретения из единого 
источника, товарообмена.  Сегодня эти 
правила ориентированы, скорее, на про-
цесс, а не на достижение желательных 
результатов и экономического эффекта, 
поэтому нуждаются в дальнейшем пере-
смотре и рационализации по согласова-
нию с компаниями нефтегазового секто-
ра в рамках программы модернизации, 

которая учитывала бы передовой опыт 
стран. Например, совместную систему 
квалификационного отбора, представ-
ляющую собой базу данных поставщиков, 
прошедших предквалификационный от-
бор с отзывами клиентов, которая давно 
применяется в порядке закупа товаров и 
услуг в ЕС и других странах и способству-
ет улучшению качества работы поставщи-
ков и, соответственно, местного содержа-
ния. Или использовать кодекс отраслевой 
практики, направленный на упорядочение 
тендерных процессов и уменьшение их 
неэффективности. Важной частью опыта 
передовых стран является расширение 
количественных показателей местного 
содержания, которое напрямую ускоряет 
рост иностранных инвестиций со сторо-
ны международных подрядчиков, и пере-
дача технологий и возможностей, также 
расширяющие реальную долю и конку-
рентоспособность местного содержания. 
Таким образом, в «Ассоциации Казахстан 
Петролеум» считают, что отсутствие пра-
ва собственности может стать расхола-
живающим фактором для иностранных 
инвесторов. Необходимо применять еди-
ные методы – использование казахстан-
ских кадров, товаров, мест расположений 
с учетом решающей роли иностранных 
капиталовложений – технологий, способ-
ностей, производственных мощностей. 
В этой связи Казахстан должен быть за-
интересован в том, чтобы стимулировать 
инвестиции со стороны международных 
организаций, устранять препятствия и 
барьеры, обеспечить долгосрочные сти-
мулы для развития местного содержания. 
Сама Ассоциация разделяет общие цели. 
По мнению ее специалистов, нельзя до-
биться успешных показателей развития 
экономики и модернизации лишь через 
законодательные инструменты, нужно до-
биться согласования производственных 
задач, упорядочения рабочих практик и 
создания конкурентоспособной среды.

По окончанию брифинга журналисты 
отметили актуальность затронутых во-
просов, содержательность и информа-
ционную насыщенность подготовленных 
выступлений и презентаций, их практи-
ческую ценность. Проведение подобного 
рода семинаров будет продолжено и в 
дальнейшем.
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Золотую медаль за победу 
в кулачном бое «Яр» привез 
из России Кайрат Шарипов, 
а его наставник, сотрудник 
компании КПО, о котором не 
раз писала наша газета, Жа-
скайрат Сыйков кроме за-
воеванного первого места по 
русской борьбе «Слада» был 
удостоен еще и званий каза-
чьего полковника и третьего 
товарища атамана.  

Первый казачий чемпио-
нат мира по русской борьбе 
«Слада» (в том числе и среди 
борцов-ветеранов), а также 
кулачному бою «Яр», на кото-
ром наши земляки в очеред-
ной раз получили звания чем-
пионов мира, прошел с 15 по 
19 сентября в п.Шильниково 
(Нижегородская область).

Главным судьей соревно-
ваний выступил судья между-
народной категории, первый 
товарищ атамана междуна-
родной казачьей общины по 
русским единоборствам и 

АО «НК «КазМунайГаз» привлек кредит на $1 млрд. С его помо-
щью «КазМунайГаз» погасит кредит, взятый им в 2008 году. Новый 
заем – это первый синдицированный кредит, выданный казахстан-
ской компании с начала кризиса. Однако до активного синдициро-
ванного кредитования еще далеко.

АО «НК «КазМунайГаз» (КМГ) закрыла сделку по привлечению 
синдицированного займа в размере $1 млрд. Андеррайтерами вы-
ступили: Bank of Tokyo-Mitsubishi UFJ Ltd., ING Bank N.V., Natixis и 
The Royal Bank of Scotland plc. По условиям кредитования, заем 
– необеспеченный, со сроком погашения 5 лет и процентной став-
кой Libor + 2,1%. Процентная ставка Libor определена на уровне 
0,25285%. Участниками синдиката стали: Bank of America Merrill 
Lynch, Siemens Bank GmbH, IntesaSanpaoloS.p.A, Mega International 
Commercial Bank, UBS и Export Import Bank of the Republic of China. 
Отбор организаторов займа «КМГ» провел самостоятельно. Один из 
критериев отбора – работа на территории Казахстана и опыт сотруд-
ничества с «КМГ».

«Знание заемщика кредитором, уверенность в его финансовой 
стабильности и инвестиционной привлекательности позволяет за-
имствовать на более привлекательных условиях – большие суммы, 
на более длительные сроки, по более низким процентным ставкам», 
– объяснила директор департамента корпоративного финансирова-
ния АО НК «КазМунайГаз» Айгуль Бекназарова.

Компания решила привлечь кредит, чтобы не отвлекать от ин-
вестиционных проектов собственные средства. Как сообщила «Къ» 
А. Бекназарова, деньги, которые уже перечислены и размещены в 
банках второго уровня, будут потрачены на погашение оставшейся 
суммы основного долга синдиката 2008 года и денежные обязатель-
ства компании по инвестиционным проектам.

«В последние годы денежные потоки от операционной деятель-
ности компании не были достаточными для покрытия инвестицион-
ных затрат и погашения займов, поэтому компания ежегодно при-
влекает новые займы. К тому же часть денежных средств компании 
находится на депозитах в крупнейших банках страны и их использо-
вание ограничено», – пояснил директор аналитического центра АО 
«АСЫЛ-ИНВЕСТ» Нурлан Рахимбаев.

Как отметила г-жа Бекназарова, нынешний заем – это первый 
синдицированный кредит, выданный казахстанскому предприятию 
после 2007 года (до нынешнего займа «КМГ» занимал деньги, раз-
мещая еврооблигации и облигации на внутреннем рынке). Дело в 
том, что после банкротства американского банка Lehman Brothers 
корпоративные займы стали недоступными – из-за своей дороговиз-
ны и ужесточения пакета ковенантов. Из-за высоких рисков на рын-
ках развивающихся стран с конца 2007 по 2010 год казахстанским 
компаниям не было выдано ни одного синдицированного кредита. 
Кроме того, в 2009 году был снижен суверенный рейтинг Казахста-
на. Неустойчивость банковской системы, девальвация тенге и сла-
бые производственные показатели привели к повышению стоимости 
фондирования. И если до кризиса казахстанские банки активно при-
влекали синдицированные кредиты, сейчас для них это невозможная 
роскошь – банкам приходится обходиться внутренними ресурсами. 
«В настоящее время синдицированные кредиты доступны «голубым 
фишкам», представленным, в основном, крупными добывающими 
или квазисуверенными компаниями. Это, например, «КМГ», «Каза-
томпром», «КТЖ», ENRC, «Казахмыс» и другие.

***
ТОО "КазахойлАктобе" надеется завершить строительство свое-

го самого крупного инвестпроекта – газоперерабатывающего заво-
да стоимостью $300 млн. – до конца 2011 года. По расчетам, после 
выхода   на  полную  мощность  завод  должен  поднять выручку 
"КазахойлАктобе" в среднем на 4%.

Как отметил гендиректор ТОО "КазахойлАктобе" Андрей Решет-
нев, около 60% строительных работ завершены, и у компании есть 
уверенность, что, сконцентрировав все материальные и людские 
ресурсы, строительство завода по переработке газа удастся завер-
шить до конца года. Как известно, первоначально запуск завода был 
намечен на 1 июня 2011 года.

***
В первом полугодии прямые выплаты компании “Тенгизшевройл” 

(ТШО) в бюджет Казахстана составили $7,4 млрд, а объемы добычи 
нефти – 13 млн тонн, сообщила пресс-служба компании.

При этом объемы продаж продукции сжиженного газа составили 
664 тыс. тонн, сухого газа – 3,4 млрд кубических метров. За данный 
период было произведено 1,1 млн тонн серы, а реализовано 1,9 за 
счет запасов на серных картах. В данный момент объем накоплен-
ной серы составляет 4,9 млн тонн. Как сообщил один из сотрудников 
ТШО в ходе пресс-тура, в пик спроса на серу на протяжении двух 
последних лет ее цена вырастала в 3-4 раза и доходила до $200 
за тонну, что способствовало ее скорейшей реализации и хорошей 
прибыли от данной сопутствующей продукции от добычи нефти и 
газа. В ходе пресс-тура на месторождение Тенгиз оператором про-
екта были продемонстрированы производственные предприятия, 
проект по повторной очистке вод.

Как отмечалось, в данный момент на Тенгизе невозможно ис-
пользовать воду повторно и ее приходится закупать с водопроводов 
компании КазТрансОйл. На данный момент ТШО внедряется уста-
новка по очистке сточных вод для повторного использования ее в 
качестве технической воды для производственных комплексов ком-
пании. Установка будет внедрена в 2012 году, и благодаря ее работе, 
можно будет перерабатывать до 6000 м3 в сутки.

Казахстанское содержание на данном проекте занимает 68%. По 
словам главы ТШО Тима Миллера, руководство проектом иностран-
ные специалисты осуществляет временно. После того как проект 
запустят, его эксплуатацией будут заниматься казахстанские специ-
алисты. Данный проект позволит снизить объемы водопотребления 
и принесет большие плюсы для экологии страны. В общем, с 2000 
по 2011 годы на 74% произошло снижение выбросов в атмосферу с 
производственных мощностей ТШО.

×åìïèîí ñòàíîâèòñÿ ïîëêîâíèêîì
играм «Слада» казачий гене-
рал Владимир Миронычев.  

Жаскайрат Сыйков, имею-
щий статус судьи I между-
народной категории, также 
вошел в состав судей чемпио-
ната.  Кроме того, Жаскайрат 
сам участвовал в состязани-
ях по борьбе «Слада» среди 
ветеранов, где стал абсолют-
ным чемпионом в весовой 
категории до 66 кг.  Примеча-
тельно, что по итогам спор-
тивного мероприятия Жа-
скайрату был выдан патент 
и удостоверение третьего то-
варища атамана и присвоено 
звание казачьего полковника.  
Председатель профкома КПО 
Тулеугали Кенесов за содей-
ствие в организации поездки 
наших земляков, был награж-
ден дипломом казачьей об-
щины.  

Следует отметить, что Жа-
скайрат является уже восьми-
кратным чемпионом мира по 
этому виду спорта, которым 
он занимается с 1995 года.  

Кроме того, он является вице-
президентом Всемирной Ас-
социации борьбы «Слада», 
инструктором по древнерус-
ской базовой технике русской 
борьбы «Слада», имеет зва-
ния «Волк», «Беркут» и науч-
ные степени «Доктор наук», 
«Профессор», а также «Дей-
ствительный академик Все-
мирной академии по борьбе 
«Слада».   

Жаскайрат был награжден 
медалями за развитие рус-
ской борьбы «Слада» I, II и III 
степеней.  Кроме того, за свои 
достижения в спорте Жаскай-
рат был награжден местным 
руководством медалью к 75-
летию Бурлинского района.  
Он также входил в состав фа-
келоносцев Зимних Азиатских 
игр, пронесших огонь Азиады 
в этом году в Уральске.  Его 
ученики неоднократно ста-
новились чемпионами и при-
зерами как республиканских, 
так и международных сорев-
нований.     

НЕФТЬ И ГАЗ 
КАЗАХСТАНА


